

Coopération au développement pour la période 2014-2020

# L'UE, LA FRANCE ET L'ALLEMAGNE APPUIENT LE TOGO A HAUTEUR DE 470 MILLIARDS DE FCFA P.3



# TR TOGOREVEIL

TR 227 du 24 Juin 2016

Prix: 250 FCFA / Etranger 1€

Le pari d'une actualité qui réveille



Phase opérationnelle de la convention entre la DOSI et le Ministère de l'Agriculture

# LA MUAPE REÇOIT 17 TRACTEURS DANS LE CADRE DE LA MISE EN ŒUVRE DE AGRIBAIL P.2

Prise de fonction des nouveaux membres de la HAAC **PITANG TCHALA A LA PRESIDENCE** P.3

Journée porte ouverte sur l'Islam et les musulmans **UNE INITIATIVE DE L'ASSOCIATION DES CADRES MUSULMANS AU TOGO** P.7

Act II de la campagne de sensibilisation sur les médicaments **LE CLUB RFI BIENTOT A KARA** P.7

**CALENDRIER DE LUTTES EVALA PREFECTURE DE LA KOZAH EDITION 2016 DU 09 AU 17 JUILLET 2016** P.5



Forum de l'Investissement Hôtelier au Togo **LE TOURISME TOGOLAIS EN PLEIN ESSOR** P.4

## Transhumance au Togo UN PLAN OPERATIONNEL POUR UNE CAMPAGNE 2017 SANS HEURTS



Depuis quelques années, la campagne de transhumance est empreinte de violents affrontements entre les populations des zones rurales et des bouviers transhumants entraînant des pertes en vies humaines, de nombreux blessés et des dégâts matériels importants. Pour mettre fin à cette situation, le gouvernement a décidé réagir. En effet, un plan opérationnel a été adopté à Karapour pour favoriser une campagne non conflictuelle en 2017.

Le nouveau plan opérationnel a été adopté en présence du ministre de la Sécurité et de la protection civile, Yark Damehame et le ministre de l'Agriculture, de l'élevage et de l'hydraulique, Ouro-Koura Agadazi. Ce plan prévoit de revisiter la carte de transhumance, de renforcer les ouvrages pastoraux, de recenser les éleveurs sédentaires, d'exiger la carte professionnelle des bouviers transhumants, la relecture de l'arrêté portant organisation de la transhumance. « Il sera question dans les mois à venir d'aller dans les pays de provenance des bœufs pour leur communiquer la charge pastorale, c'est-à-dire le nombre de tête de bœufs que le Togo pourra abriter au cours de l'année 2017 en prenant en compte la production locale. Il faut organiser les activités depuis ces pays de départ en positionnant nos équipes depuis les frontières. Cela nous permettra d'organiser et d'orienter les bœufs vers les couloirs de transhumance en cours de construction », a indiqué le Col Ouro-Koura Agadazi.

Un accent est mis sur la sensibilisation dans ce nouveau plan. Dans cette optique, une délégation togolaise fera le déplacement des pays de provenance des bœufs pour sensibiliser les transhumants sur les attentes du Togo surtout quand on sait que les transhumants font souvent usage d'armes de guerre sur le territoire togolais. « Si les gens arrivent seulement pour faire paître les troupeaux et qu'ils sont armés de fusils de guerre, ça devient un problème. Nos populations ne comprennent pas pourquoi on accepte des gens qui viennent leur tirer dessus », a souligné pour sa part le ministre Yark. Des sensibilisations seront aussi faites au niveau de chaque collectivité locale togolaise afin que soit réservé dans les hameaux, les villages et les cantons 2 hectares où les animaux viendront paître.

Pour rappel, la campagne de transhumance 2016 a eu lieu entre janvier et mai. Cette campagne a été émaillée de violences qui ont fait 5 morts et 3 blessés dans les régions Maritime, des Plateaux et de la Centrale. On a aussi enregistré 239 cas de destruction de champs ou récoltes estimés à plus de 12 millions et 707 têtes de bêtes abattues.

Hubert LENOIR

## Phase opérationnelle de la convention entre la DOSI et le Ministère de l'Agriculture LA MUAPE REÇOIT 17 TRACTEURS DANS LE CADRE DE LA MISE EN ŒUVRE DE AGRIBAIL



Après la signature de convention entre la Délégation à l'Organisation du Secteur Informel (DOSI) et le ministère en charge de l'agriculture, le programme AGRIBAIL est rentré dans sa phase opérationnelle cette semaine. Mercredi dernier, le ministère de l'agriculture a mis à la disposition de la DOSI 17 tracteurs d'une valeur de 167 millions de Francs CFA au garage centrale à Lomé. A son tour, le Directeur Générale de la DOSI, Ingrid Awadé a remis les 17 tracteurs à la Mutuelle des Agriculteurs, Pêcheurs et Éleveurs, (MUAPE-Togo). C'est le Président du Conseil d'Administration de ladite mutuelle, Yankan Dadi, qui a réceptionné les 17 tracteurs.

Composés de deux modèles notamment les modèles de 75 Chevaux et les modèles de 55 chevaux, ces tracteurs seront mis à la disposition des agriculteurs membres de la MUAP qui se chargeront de rembourser les frais sur une période de 5 ans. Pendant la période de remboursement, 5 personnes usagers d'un tracteur de model 75 chevaux et 3 personnes pour celui de 55 chevaux bénéficieront d'une assurance maladie et d'une assurance sur le matériel pendant les 5 ans de la

période de remboursement.

Aujourd'hui, le gouvernement veut relever le taux de mécanisation de l'agriculture togolaise qui est actuellement de 3%. Pour se faire, il a acquis 172 tracteurs et d'autres équipements qu'elle va mettre à la disposition des agriculteurs. 3 possibilités d'acquisition de ce matériel s'offrent aux producteurs. Les producteurs qui réunissent l'entièreté du montant peuvent acheter directement les équipements de leur choix, pour ceux qui ne disposent que de 40% du prix d'achat ont la possibilité de se faire accompagner par la FUCEC-Togo qui mobilise les 60%. Mais grâce à l'accord entre la DOSI et le ministère de l'agriculture, les petits paysans qui ne disposent pas de ressources ont la possibilité de se constituer en groupement et faire la demande à la DOSI via la MUAPE avec une caution de 0% « Avec 0%, un paysan a un tracteur qui lui permet de faire ses activités », a fait savoir le ministre AGADAZI.

Le Président du Conseil d'Administration de la MUAP n'a pas alors manqué de remercier la DOSI et le ministère de l'agriculture pour cette initiative. Pour lui, ces tracteurs permettront aux bénéficiaires de formaliser leur

activité, d'augmenter leur surface cultivable et de maîtriser les aléas climatiques.

Plusieurs partenaires dont la Chambre de Commerce et d'Industrie du Togo (CCIT) et le Bureau International du Travail (BIT) étaient présents à la cérémonie de remise des tracteurs à la MUAPE. Pour le président de la CCIT, Germain Meba, à travers un accord de partenariat avec la DOSI son institution aide les petits entrepreneurs à tenir leur comptabilité. Et la CCIT aussi reconnaît aujourd'hui les agriculteurs comme des entrepreneurs qu'elle doit accompagner. Le BIT pour sa part avait déjà œuvré en amont à travers des formations pour la mise en place de différentes mutuelles à la DOSI. Pour son point focal, M. Abalo Essodina, le BIT continuera à accompagner la MUAPE pour permettre aux membres de cette mutuelle de mieux gérer les équipements mis à leur disposition afin de leur permettre de bénéficier des autres équipements. Il va aussi accompagner les membres de cette mutuelle à accéder à de meilleures conditions de vie et à une couverture sociale.

Londou KAWANA

Retrouvez votre journal et plus  
d'info sur le site :  
[www.togoreveil.info](http://www.togoreveil.info)

Récupéré N° 0353/24/09/08/HAAC du 24 septembre 2008

DIRECTEUR DE PUBLICATION

Germain POULI

COMITÉ DE RÉDACTION

Londou KAWANA

Patrick NIMA

Pégy

Paul KATASSOLI

SERVICE COMMERCIAL ET

PUBLICITÉ

Aïssata TOURE

SECRETARIAT

Carole AGHEY

Rose NYUIADZI

INFOGRAPHIE

AHIABLE Raphaël

CARICATURE

DODZI

DISTRIBUTION ET

ABONNEMENT

Tel: 22 36 18 56

ADRESSE

585, Avenue du Grand Séminaire

Hédzranawoé face Ets VINS

D'ITALIE

Tél. : 22 61 12 19 / 22 36 18 56

90 02 76 54

E-mail : togoreveil@togoreveil.info

TIRAGE

4000 Exemplaires

IMPRIMERIE

La Colombe

# Coopération au développement pour la période 2014-2020 L'UE, LA FRANCE ET L'ALLEMAGNE APPUIENT LE TOGO A HAUTEUR DE 470 MILLIARDS DE FCFA



C'est avec joie que le ministre d'Etat, ministre de l'Economie, des Finances et de la Planification du développement Adjil Otèth Ayassor, a signé le document de programmation qui doit permettre au Togo de bénéficier de la bagatelle somme de 75 millions d'euros. Cette somme est en effet le fruit d'une convergence de vision qui a amené l'Union Européenne (UE), la France et l'Allemagne à se mettre d'accord pour coordonner leur coopération au développement au Togo pour la période 2014-2020.

« Je suis très heureux de signer ce document qui montre l'excellence des relations entre le Togo et l'Union Européenne. C'est un appui très fort qui permettra de relancer son économie et de redynamiser les dispositions prises dans le cadre des réformes engagées pour promouvoir la décentralisation et la démocratie » a indiqué le ministre

Ayassor. Ce document de programmation conjointe a été également signé par les ambassadeurs, Nicolas Berlanga-Martinez de l'UE, Marc Fonbaustier de France et Christopher Sander de l'Allemagne.

Pour le diplomate allemand, Christopher Sander, cet accord va véritablement permettre de structurer la coopération en capitalisant sur les points forts de chaque partenaire. Il faut rappeler que la coopération entre son pays et le Togo est axée sur le développement rural, la formation professionnelle et la décentralisation, l'énergie et la santé. « Ce document de programmation a plusieurs caractéristiques, il est d'abord structurant car il s'inscrit dans la durée pour 6 ans, il est robuste parce qu'il porte sur un transfert de 470 milliards de Fcfa, il offre un cadre

souple qui permet de cheminer ensemble avec des corrections et des ajustements nécessaires qui pourraient être faits dans le temps. Il ne s'agit pas d'imposer quelque chose mais d'être ensemble, de dialoguer et d'arriver aux résultats par accord mutuel » explique Marc Fonbaustier. A entendre de Chef de la délégation de l'UE, Nicolas Berlanga-Martinez, cette programmation conjointe facilite les synergies et les atouts de chaque partenaire dans différents domaines. Cela facilite également le leadership de la part des autorités togolaises, ayant une vision plus claire des actions des partenaires européens.

La coopération des partenaires européens se focalisera sur 5 grands axes notamment la stabilisation politique, la consolidation démocratique, l'approfondissement d'un Etat de droit et la réconciliation nationale, le renforcement des capacités du Togo à promouvoir la paix et la stabilité dans la région, et à lutter contre les trafics illicites, la promotion du commerce et de l'intégration régionale, la réduction de la pauvreté et le développement économique et social, et enfin le renforcement des capacités de la société civile à suivre l'action gouvernementale et à lui demander des comptes.

Londou KAWANA

## Surexploitation des ressources forestières LE GOUVERNEMENT SUSPEND TOUTE AUTORISATION DE COUPE ET D'IMPORTATION DE FAUX TECK



Le « vène », essence communément appelée « faux teck », fait aujourd'hui l'objet d'une forte exportation vers certains pays asiatiques à partir du Port Autonome de Lomé. Selon le communiqué sanctionnant le conseil des ministres du 22 juin, certains opérateurs économiques nationaux en complicité avec certaines entreprises asiatiques, utilisent les autorisations d'importation de produits forestiers ligneux, régulièrement obtenues au Togo, pour s'adonner, sur l'ensemble du territoire national à l'exploitation illégale et excessive de cette essence qu'ils transportent nuitamment au moyen de tracteurs jusqu'aux frontières des pays voisins. Ensuite, ils font passer les produits comme s'ils provenaient de ces pays. Des rapports indiquent que sur les milliers de madriers saisis par l'administration forestière, environ 85 % sont des faux tecks.

Face à ce trafic illicite de madriers, le gouvernement a décidé réagir. « Afin de limiter la surexploitation de cette essence, le conseil des ministres décide la suspension provisoire de toute autorisation de coupe et d'importation de faux teck sur le territoire national, ainsi que son exploitation et sa réexportation à partir du territoire national ; le conseil impose un moratoire de dix ans sur la délivrance des autorisations d'importation et de transport de madriers de faux teck des pays voisins et d'autres pays de la sous-région. », peut-on lire dans le communiqué du gouvernement.

Cette décision vient alors stopper tous les opérateurs véreux qui étaient en train de décimer nos ressources forestières.

KH.

## Prise de fonction des nouveaux membres de la HAAC PITANG TCHALLA A LA PRESIDENCE



Les nouveaux membres de la Haute Autorité de Audiovisuel et de la Communication (HAAC) ont pris fonction après la cérémonie de prestation de serment qui a eu lieu le 9 juin devant la Cour Suprême du Togo. Quelques jours après, ils ont procédé à l'élection du Bureau qui doit diriger la HAAC. Le 16 juin, dernier M. Pitang Tchalla a été élu à la tête de cette institution. Il remplace alors feu Biossey Kokou Tozoun décédé à quelques semaines de la fin de son mandat. Le nouveau bureau présidé par Pitang Tchalla est composé de 4 membres. Les autres membres sont Octave Olympio qui est le vice-président et les rapporteurs Mathias Ayena et Badjibassa Babaka.

Pitang Tchalla n'est plus une personnalité à présenter au Togo. Il a un riche parcours qui lui permet d'assurer pleinement sa mission à la tête de la HAAC. Après de brillantes études en journalisme qu'il a faites à Yaoundé au Cameroun, il a exercé avec brio ce métier dans les médias d'Etat. Sa compétence et sa détermination lui ont permis d'occuper plusieurs postes de responsabilités dont la direction de la Radio Lomé, la Direction de la Télévision Togolaise avant d'être propulsé à la tête du ministère de la communication. La liberté de presse a véritablement commencé quand il était à la tête du département de la communication. En effet, c'est à son passage au ministère de la communication que la dépénalisation de la presse togolaise a été effective dans les années 2004. Après avoir quitté le gouvernement, il est devenu l'un des conseillers du Chef de l'Etat Faure Gnassingbé.

Pour l'heure la presse togolaise expert voir l'homme jouer loyalement son rôle afin de permettre aux journalistes de travailler en toute liberté dans le respect de l'éthique et la déontologie du métier.

La Haute autorité a pour mission de garantir et assurer la liberté et la protection de la presse et de tous les moyens de communication de masse dans le respect de la loi, de veiller au respect de la déontologie en matière d'information et à l'accès équitable des partis politiques, des associations et des citoyens aux moyens officiels d'information et de communication. Elle garantit aussi l'utilisation équitable et appropriée des organes publics de presse et de communication audiovisuelle par les Institutions de la République.

KH.

## LES AMBASSADEURS DE L'UNION EUROPEENNE EN AFRIQUE DE L'OUEST EN SEMINAIRE A LOME



Les représentants de l'Union Européenne en Afrique de l'Ouest et les chefs de la coopération ont eu un séminaire régional cette semaine à Lomé. Ils ont abordé plusieurs thèmes notamment la démographie, la jeunesse et la migration, la prévention du radicalisme, les changements climatiques, la lutte contre les réseaux criminels et la sécurité maritime. En plus des ambassadeurs de l'UE en poste au Bénin, au Liberia, en Côte d'Ivoire, au Mali, au Niger, au Ghana et au Burkina Faso, cette rencontre a été marquée par la présence de plusieurs personnalités. Le représentant du secrétaire général de l'ONU pour l'Afrique de l'Ouest, Mohamed

Ibn Chambas, Carla Montesi, l'une des responsables de la Direction au Développement pour l'Afrique de l'Ouest et Centrale de la Commission Européenne et les présidents des Commissions de la CEDEAO et de l'UEMOA étaient à ce séminaire.

A entendre l'Ambassadeur et Chef de la délégation de l'Union Européenne au Togo, Nicolas Berlanga-Martinez, cette réunion se tient une fois par an. Elle est un moment de réflexion sur des enjeux européens et des relations entre les deux continents (l'Europe et l'Afrique). Pour le Chef de la Diplomatie Togolaise, Robert Dussey, l'Europe et l'Afrique étaient en croisade contre les fléaux qui hypothèquent l'avenir de l'humanité. « Il est donc impératif que les liens de coopération se renforcent davantage entre ces deux continents pour instaurer un ordre nouveau de paix et de sécurité en lieu et place de la terreur et de la crainte qui se sont emparées de chaque habitant de la terre », a-t-il préconiser. Pour lui, l'atteinte de cet objectif passe par « une maîtrise et une main mise sur nos mers et nos océans. ». Il a alors profité de l'occasion pour parler de la tenue en octobre prochain du Sommet de l'Union Africaine sur la sécurité maritime qui sans aucun doute, accouchera d'une charte contraignante.

Hubert LENOIR

17 JOURS POUR CONVAINCRE ET FAIRE DES AFFAIRES  
18 Nov. - 5 Déc. 2016  
13<sup>ème</sup> Foire Internationale de LOME  
Foire de toutes les opportunités

18 000m<sup>2</sup>  
300 000 VISITEURS  
30 PAYS PARTICIPANTS  
1 100 PROFESSIONNELS ATTENDUS

Forum de l'Investissement Hôtelier au Togo

## LE TOURISME TOGOLAIS EN PLEIN ESSOR



En partenariat avec le Ministère du Commerce, de l'Industrie, du Secteur privée et du Tourisme, l'Hôtel Radisson Blu 2 février a abrité cette semaine le Forum de l'Investissement Hôtelier au Togo (AHIF). Le but principal de l'AHIF 2016 est de créer des liens et d'acquérir les connaissances nécessaires à la progression des entreprises opérants dans ce secteur, a souligné Monsieur Matthew Weihs Directeur Général de Bench Events agence chargée de l'organisation du forum au Togo.

Ouvert, le mardi, par le Premier Ministre du Togo Son Excellence Komi Sélom KLASSOU, ce forum a pris fin le mercredi. Dans son discours d'ouverture le premier Ministre a émis le vœu de voir ce forum qui se tient pour la première fois au Togo et en Afrique francophone se sédentariser dans la

capitale togolaise pour les années avenir.

Après la cérémonie d'ouverture, le forum a démarré les travaux proprement dits par une conférence sur le Networking Xpress afin de mettre les participants dans le bain. Au cours de ce forum, plus de 700 leaders du secteur ont présenté les questions essentielles auxquelles l'industrie de l'investissement hôtelier en Afrique de l'ouest est confrontée.

D'après les statistiques de l'Organisation Mondiale du Tourisme, 1 milliard 184 millions de touristes ont voyagé de par le monde en 2015 soit une hausse de 4,4% par rapport à 2014 pour des recettes de 1 232 milliards de \$ US. Sur le continent, on a enregistré 53 millions de touristes et 33 milliards de \$ US de recettes contre 55 millions de touristes et 36 milliards



de \$ en 2014. Pour le Togo 303.000 touristes pour 26 milliards de FCFA de recettes hôtelières a été enregistré en 2015. Ces chiffres, au demeurant modestes, traduisent toutefois une évolution progressive amorcée depuis le début des années 2000. « L'objectif visé est de franchir la barre des 500.000 touristes avant 2020 avec des recettes touristiques à la hauteur de cette progression. Au rang des actes concrets qui confirment cette volonté politique, figure l'inscription du secteur du tourisme parmi les secteurs porteurs de croissance dans la Stratégie de Croissance Accélérée et de Promotion de l'Emploi (SCAPE), qui est l'instrument national de

planification du développement. Il y a également la décision de réouverture du somptueux hôtel Radisson Blu 2 Février qui abrite les travaux de notre forum et qui fut dans les années 80 le principal centre d'intérêt du tourisme de congrès de notre pays » a fait savoir Bernadette Essossinam LEGZIM-BALOUKI, Ministre du Commerce, de l'Industrie, du Secteur privé.

Les organisateurs ont aussi programmé plusieurs sessions de brainstorming en table ronde avec tous les participants pour permettre et favoriser des rencontres et échanges d'idées qui pourront aboutir à des partenariats entre participants.

Il faut ajouter l'international

Togolais Shéyi Adébayor a apporté une touche particulière à ce forum en vendant la destination Togo. « J'ai la chance de voyager et de parcourir des hôtels à Paris, Miami, etc., et ce que je vois au Radisson Blu 2 Février, c'est vraiment beau. En plus, nous avons une nouvelle aéroport. Mon pays est en pleine progression », a-t-il fait savoir à la cérémonie de clôture. Il a alors invité les investisseurs à opter pour la destination Togo, afin de permettre au pays d'être le plus rayonnant de la sous-région. « Je suis là pour vous inviter à venir investir au Togo. Ce qui m'intéresse le plus, c'est de faire avancer mon pays », a-t-il affirmé.

Warhyss da TEBE

**MADE IN TOGO**

**FOIRE**

**CONSOMMONS PRODUITS TOGOLAIS**

22 Juillet  
2 Août  
**2016**

**LE LABEL 100% LOCAL**

# 4 VILLES PILOTES DU TOGO DOTEES DE LEUR PLAN D'ACTION ACCELERE DE LA RIPOSTE AU SIDA



Dans le monde, 45% des personnes vivant avec le VIH se concentrent dans les villes. Au Togo les données statistiques donnent un taux de prévalence de 3,5% dans les villes contre 1,5% dans les villages, soit deux fois plus élevé dans les zones urbaines qu'en milieu rural. Pour Michel SIDIBE Directeur Exécutif ONUSIDA, il est possible de mettre fin à l'épidémie du SIDA si les grandes villes du monde agissent immédiatement et avec détermination pour accélérer leur riposte d'ici 2020. « Le plan d'action des villes du Togo est basé sur une évidence par ce que dans le monde on remarque que près de la moitié des gens vivant avec le VIH se

concentrent dans les grandes villes et au Togo quand on voit le taux de prévalence du VIH, il est deux fois plus élevé dans les villes qu'en milieu rural ; c'est pour ça que si on veut avoir une action avec un grand impact sur le VIH au Togo il faudrait qu'on puisse commencer d'abord par les villes sans laisser de côté les milieux ruraux. » a affirmé pour sa part Dr Christian MOJALA Directeur pays de l'ONUSIDA au Togo. Pour avoir un plus grand impact et être en mesure d'atteindre l'élimination du VIH d'ici 2030 conformément aux ODD notamment l'ODD N° 3, le Secrétariat Permanent du CNLS en partenariat avec l'Union des Communes du Togo a initié des

ateliers dans quatre villes pilotes (Lomé, Atakpamé, Sokodé et Kara) avec toutes les parties prenantes à savoir les acteurs de la mairie, les directions régionales et préfectorales de la santé et la société civile. Ces ateliers permettront à chaque ville d'élaborer son plan d'action.

Cette semaine, l'Union des Communes du Togo a initié un atelier de validation de ces plans d'actions accélérés de la riposte au sida dans les villes concernées. A l'issue de deux années d'expériences dans ces quatre grandes villes pilotes, les plans d'actions vont être élargis à 21 autres villes engagées dans le processus depuis novembre 2015 à travers la signature à Lomé de la déclaration de Paris sur le VIH.

« Il faut maintenir la pression, continuer par sensibiliser les populations en milieu urbain, notamment les jeunes en milieu scolaire et extrascolaire pour qu'ils ne soient pas infectés parce qu'on veut une génération sans SIDA au Togo et cette génération passe par les jeunes », a précisé Monsieur Vincent P. PITCHÉ Coordonnateur National du Conseil National de Lutte contre le SIDA et les IST.

Warhyssa da TEBE

## Cas de méningite survenu en janvier 2016 PLUS DE 2 MILLIARDS DANS LA GESTION DE L'ÉPIDÉMIE



Notre pays a été secoué en janvier 2016 par une épidémie de méningite qui a affecté 1820 personnes et causé 123 décès. Cette épidémie a sévi dans les régions Kara, Centrale et Savanes. Face à cette situation, le gouvernement et ses partenaires ont pris des mesures adéquates à savoir, la prévention, le traitement et la vaccination. Cette opération a coûté au total 2 065 563 579 Francs CFA au Togo et ses partenaires.

Étant donné que le Togo fait partie de la ceinture de méningite, le gouvernement prend déjà des dispositions pour éviter de nouvelles épidémies. En plus de plusieurs mesures préventives destinées à prévenir et à limiter l'impact des épidémies dans l'avenir, une cellule de veille épidémiologique a été mise en place.

Il faut souligner que la ceinture de méningite, bande de terre allant de l'Atlantique à la Mer Rouge et comportant vingt-six (26) pays, englobe une population à risque estimée à 430 millions d'habitants.

L K

## Recherches sur les genres de grippes L'INH DISPOSE DÉSORMAIS D'UN NOUVEAU LABORATOIRE VIRAL



Les professionnels de la santé ne sont plus obligés de faire des diagnostics ou des recherches sur des genres de grippe dans des laboratoires étrangers. En effet, le Togo dispose désormais d'un nouveau laboratoire viral. Composé d'une partie pour la biologie moléculaire et sérologique, une partie pour la culture virale et des bureaux, ce joyau a été offert par les USA à l'Institut National d'Hygiène (INH). Il a été réceptionné en fin de semaine dernière en présence du ministre de la Santé et de la protection sociale, Pr Moustafa Mijiyawa, de l'Ambassadeur des USA au Togo, David Gilmour et de la Directrice de l'Institut National d'Hygiène, Dr Abiba Banla.

A entendre la Directrice de l'INH, ce laboratoire évalué à 492.000 dollars, soit 200 millions de FCFA servira à faire des recherches sur des virus responsables de la grippe. « C'est un don précieux qui est l'aboutissement d'un plaidoyer soutenu par les autorités togolaises, de plusieurs séances d'études et d'échanges sur l'infrastructure à réaliser, de conception et de validation des plans puis d'un travail de construction. », a-t-elle fait savoir. Pour le ministre de la santé, Pr Moustafa Mijiyawa, ce cadeau permettra à l'Institut National d'Hygiène de jouer pleinement son rôle conformément aux plans de développement sanitaire au Togo. Un rôle

qui pleinement assuré, sera en phase avec les orientations du gouvernement togolais. « L'appui de votre pays dans la mise sur pied de ce laboratoire illustre la conscience qu'il a du rôle des virus dans le parc ours pathologique de l'humanité. Il constituera sans aucun doute l'épicentre de notre système de surveillance épidémiologique afin de détecter sur place les viroses une fois signalées les tout premiers cas. On mettra ainsi un terme aux difficultés récemment enregistrées lors de la survenue des épidémies à virus Ebola et à virus Lassa », a-t-il dit aux donateurs.

Pour sa part, l'Ambassadeur des USA au Togo a réitéré la disponibilité de son pays à toujours accompagner le Togo sur le plan sanitaire. « Le peuple américain continuera d'appuyer la construction des centres de santé à travers tout le Togo pour une raison plus simple, celle de satisfaire les populations. Nous croyons qu'une population en bonne santé est une grande ressource pour tout le pays », a-t-il rassuré. « Je n'ai aucun doute que vous ferez bon usage de ce bâtiment pour offrir des soins de qualité et efficaces aux patients afin de prévenir les maladies et promouvoir la recherche permettant au Togo de faire face au fléau de grippe », a-t-il poursuivi.

La Rédaction

## CALENDRIER DE LUTTES EVALA PREFECTURE DE LA KOZAH EDITION 2016 DU 09 AU 17 JUILLET 2016

**Samedi 09 juillet 2016 (MAZA)**

Pyä - Bohou - Yadè - Sarakawa : Préliminaires

**Dimanche 10 juillet 2016 (KUDJUKA)**

Yadè - Tchitchao : ¼ et ½ finale

Bohou : ¼ de finale

**Lundi 11 juillet 2016 (HODO)**

Tchitchao : Finale

Bohou - Yadè : ½ finale

Sarakawa : ¼ de finale

Kouméa - Lassa : Préliminaires

Soumdina - Lassa - Pyä - Tcharè : Danse des Evala

**Mardi 12 juillet 2016 (PYA)**

Yadè : Finale

Bohou : ½ finale

Pyä - Kouméa - Tcharè - Djamdè : ¼ de finale

Lama - Landa : Préliminaires

Tchitchao : Danse des Evala

**Mercredi 13 juillet 2016 (OLA)**

Bohou : Finale

Pyä - Soumdina - Kouméa - Tcharè - Djamdè - Sara - Kawa : ½ finale

Lassa - Landa : ¼ de finale

**Jeudi 14 juillet 2016 (SARAKAWA)**

Pyä - Sarakawa - Yaka : Finale

Lama - Landa - Tcharè - Soumdina : ½ finale

Lassa : ¼ et ½ finale

**Vendredi 15 juillet 2016 (KEMEA)**

Kouméa - Landa - Lama - Djamdè : Finale

Lassa : ½ finale

**Samedi 16 juillet 2016 (MAZA)**

Tcharè - Soumdina - Lassa : Finale

**Dimanche 17 juillet 2016 (KUDJUKA)**

- Danse des Evala dans les cantons

- Championnat super Evala au Stade Municipal de Kara à 09H30

A partir du 1<sup>er</sup> janvier 2016

**EXIGEZ  
LA QUITTANCE  
SÉCURISÉE  
POUR PLUS DE  
TRANSPARENCE  
DANS LA COLLECTE  
MANUELLE DES  
RECETTES DE L'ETAT**



FEDERER POUR BATIR  
[www.otr.tg](http://www.otr.tg)

**DOSI**  
Délimitation & l'Organisation du Secteur Informel

**MUAJ TOGO**  
Mutuelle des Artistes & Journalistes du Togo

**Les adhésions sont ouvertes**  
tous les jours ouvrables dans les agences DOSI

**Solidarité, Engagement, Prospérité**

**CONDITIONS D'ADHESION**

**I/ ARTISTES**

Peut adhérer à la MUAJ Togo toute personne opérant dans le secteur des arts et de la culture et remplissant l'un ou plusieurs des critères suivants :

- Etre diplômé d'une Ecole d'art et exercer effectivement le métier d'artiste ;
- Etre affilié au BUTODRA ;
- Appartenir à une association togolaise d'artistes reconnue ;
- Disposer d'une recommandation d'une Institution ou d'un artiste reconnus comme exerçant effectivement le métier d'art ;
- Deux photos d'identité.

**II/ JOURNALISTES**

Peut adhérer à la MUAJ Togo toute personne exerçant dans le domaine de la presse et de la communication et répondant à l'un ou plusieurs des critères suivants :

- Etre diplômé d'une Ecole de journalisme, de technicien en communication et exercer effectivement le métier de Journalistes ;
- Etre titulaire d'une Carte de Presse délivrée par la HAAC ;
- Appartenir à une organisation de presse reconnue ;
- Disposer d'un badge et d'une attestation de service délivré par un patron d'un organe de presse légalement établi sur le territoire ;
- Deux photos d'identité.

Les formalités d'adhésion se font au siège social de la MUAJ Togo à l'Agence Lomé Commune, située entre l'Orabank et l'Hôtel du 2 Février ainsi que dans les Agences Régionales de la DOSI à Tsévié, Atakpamé, Sokodé, Kara, Dapaong.

**CONTACTS**

Pour tous renseignements contacter les Bureaux des Agences de la DOSI :

- Agence Lomé Commune : (228) 22 20 24 13**
- Agence Région Maritime (à Tsévié) : 228 23 21 40 11**
- Agence Région des Plateaux (à Atakpamé) : 228 24 42 70 92**
- Agence Région Centrale (à Sokodé) : 228 22 45 90 54**
- Agence Région de la Kara (à Kara) : 228 24 45 79 76**
- Agence Région des Savanes (à Dapaong) : 228 24 45 48 71**

E-mail : [muajtogo@yahoo.fr](mailto:muajtogo@yahoo.fr)

# Fédération Togolaise de Football LA QUALIFICATION POUR LA CAN 2017 N'EST PLUS UNE PRIORITE



Comme nous l'avons écrit dans notre précédente parution, la qualification du Togo pour la CAN 2017 qui se jouera au Gabon frise l'utopie. Même si les éperviers ont logiquement une chance de se qualifier pour cette grande célébration du football africain, cette chance est très infime. Cependant à la Fédération Togolaise de Football (FTF), l'heure n'est pas à la résignation. La FTF compte conduire les joueurs à se donner à fond pour la qualification du Togo, mais même s'ils n'arrivent pas gagner ce pari, ce n'est pas la fin du monde à en croire le président de la FTF Col Guy Akpovi. « J'ai récemment lancé un appel aux joueurs pour les remercier pour

leurs prestations lors des matchs contre la Zambie à Lomé et contre le Liberia à Monrovia. Je les ai par la même occasion, conviés à ne pas relâcher et à jouer à fond la carte de la qualification. Cependant, notre priorité n'est pas la qualification pour la CAN 2017 » a-t-il affirmé dans une interview accordée à la Télévision nationale. Pour Guy Akpovi, arrivé à la tête de la fédération pendant que le ballon rond traînait déjà dans la boue, le Togo a d'autres priorités que sa participation à la CAN 2017. « Bien sûr que nous sommes tentés par une participation à la CAN 2017 et nous pensons que nous avons les arguments pour y aller et défendre honorablement les couleurs du

Togo, mais nous ne cédon pas à la pression du résultat immédiat qui parfois fait occulter la nécessité de travailler sur un terme raisonnable », explique-t-il. Pour lui, il doit falloir mettre en place une sélection locale compétitive et préparer la participation du Togo à la CAN 2019 avec des ambitions très élevées. Il faut aussi préparer et engager les sélections nationales de toutes les catégories dans des compétitions internationales.

Pour l'heure, le président Akpovi a des éléments qui lui permettent d'être optimiste en ce qui concerne l'avenir du football au Togo. « On prend à nouveau plaisir à voir jouer la sélection nationale qui est capable de remonter deux buts de retard à l'extérieur dans un contexte d'extrême hostilité », se félicite-t-il. A l'entendre, Claude Leroy ira convaincre des joueurs comme Péniel Mlapa, Corentin Tolisso, Gilles Sunu et d'autres encore, pour renforcer la concurrence au niveau de la sélection nationale. Les journées FIFA seront également mises à contribution pour regrouper les joueurs en stages et disputer des matches amicaux. Il annonce aussi le démarrage dans les prochains jours des compétitions nationales et la tournée de la sélection locale dans les villes de l'intérieur pour dénicher des talents cachés.

Hubert LENOIR

## Journée porte ouverte sur l'Islam et les musulmans UNE INITIATIVE DE L'ASSOCIATION DES CADRES MUSULMANS AU TOGO



Depuis le 6 juin dernier, les musulmans de par le monde observent le 3e pilier de l'Islam qui est le jeûne de Ramadan. C'est cette même période que l'Association des Cadres Musulmans au Togo a choisi pour faire redécouvrir la religion musulmane à la population de la capitale Lomé. Elle a alors organisé la première édition de la journée porte ouverte sur l'Islam et les musulmans le 19 juin dans la banlieue Nord de Lomé.

Dénommée « Ramadan pour tous », la journée porte ouverte dédiée à l'Islam a permis aux organisateurs d'attirer l'attention de la population sur les valeurs de cette religion à l'heure où l'actualité ternie son image. « Nous les musulmans nous sommes convaincus que l'Islam est une religion de paix, de justice et de droit mais ce n'est pas l'opinion généralement admise dans la communauté non musulmane surtout quand nous portons un regard sur l'actualité. Sachant que la clé du vivre ensemble est dans le partage, les échanges entre les communautés, nous organisons cette journée porte



ouverte afin de permettre aux non-musulmans et à tout individu de mieux comprendre les thématiques liées à l'actualité », a fait savoir Gbadamassi Abdoul Fahmen, Président du comité d'organisation. 4 activités majeures ont marquées la journée. Il y a eu 3 stands d'échanges sur 3 thèmes précis notamment la position de l'Islam face au terrorisme, les droits de l'enfant en Islam, et l'Islam, religion de plein épanouissement spirituel et temporel de la femme. Toujours dans l'optique de mieux découvrir la religion, une conférence a eu lieu pour permettre aux participants de mieux cerner le sens profond du Ramadan. 5 associations de la jeunesse musulmane ont aussi participé au jeu éducatif. Ce jeu a porté sur des questions relatives à la religion islamique et à la citoyenneté. La journée a pris fin avec la rupture collective du jeûne.

Londou KAWANA



## Act II de la campagne de sensibilisation sur les médicaments LE CLUB RFI BIENTOT A KARA



Après Lomé et Kpèle Adéta, l'année dernière, la ville de Kara Accueil du 11 au 13 août 2016 l'Act II de la campagne de sensibilisation sur les médicaments de rue. Organisée par les auditeurs togolais de la Radio France Internationale (RFI) regroupés dans le club rfi, cette campagne permettra aux populations de la seconde ville du pays de se rendre compte des dangers qui entourent l'usage des produits de rues.

Le ton de la campagne sera donné ce soir à l'Institut Français de Lomé. Selon le Coordinateur National du Club Rfi Togo, Bienvenu AMOUH, en plus de la sensibilisation qui se fera à Kara, plusieurs émissions sur les effets néfastes des médicaments de rue seront animées sur les chaînes de télévisions et les radios nationales et internationales. « La prise de faux médicaments peut entraîner une résistance accrue aux vrais médicaments, de nouvelles maladies, des handicaps ou la mort », indique l'un des responsables de la fondation Chirac, partenaire de l'évènement.

Le phénomène de médicaments de rue se pose avec acuité au Togo, malgré les efforts du gouvernement pour y mettre fin. La coordination nationale des clubs rfi Togo opte alors pour la sensibilisation et la conscientisation sur les risques que comportent les médicaments de rues.

Londou KAWANA

### FAÏCHA Pressing

**Lavage à Sec Express**

Derrière SOMAYAF (ex AGIP Agoè)  
2è virage à droite, face au domicile du Ministre DOGO

**Nos atouts :**

- ❖ Qualité des services
- ❖ Excellent rapport qualité/prix
- ❖ Collecte et livraison à domicile

**Tél. : 22 46 03 20 / 90 02 12 71**

**FAÏCHA Pressing, la sensation de la propreté**



À PARTIR  
DU 17  
MAI 2016

**TARIF  
UNIQUE  
pour Tous  
BAISSE  
pour Chacun**

Communiquez en toute **liberté**  
vers tous les réseaux nationaux

**Leader**

**" Moi Mon TARIF  
est UNIQUE "**

**60<sup>F</sup>**  
TTC LA MINUTE



**Privilège**

**" Moi aussi  
Mon TARIF est UNIQUE "**

**65<sup>F</sup>**  
TTC LA MINUTE



**Classique**

**" Moi aussi  
Mon TARIF est UNIQUE "**

**80<sup>F</sup>**  
TTC LA MINUTE



**Jeunes**

**" Moi aussi  
Mon TARIF est UNIQUE "**

**85<sup>F</sup>**  
TTC LA MINUTE



**Tarifs vers tous les réseaux nationaux et divisibles par pas de 20 secondes**